

Les déterminants

Imagine, dans un grand champ,
Un bal joyeux, éblouissant.
Les noms danseraient en bel accord,
Mais qui mènerait ce doux décor ?

Un petit mot, chacun le sien,
Les précèderaient comme des gardiens.
Sans eux, les noms seraient perdus,
Flottant sans guide dans la rue.

Les articles définis, toujours fiables,
Précisent de façon remarquable ;
"Le chat", "la mer", "les chansons",
Le, la, les, le nom est connu, sans question.

Mais si l'on doute, on change de plan ;
"Un chien", "une étoile", « des enfants »,
L'article devient indéfini, le nom global,
Sans précision, très général !

Les déterminants possessifs
"Mon chien", "ton chat", "ses griffes"
Désignent d'un ton sincère
À qui appartient cette affaire.

Les démonstratifs, pointant du doigt,
Nous disent : "Regarde bien, c'est moi !"
"Ce livre", "cette fleur", "ces maisons",
Ils montrent tout, sans confusion.

Et bien d'autres, dans ce bal,
Dansent un rythme original :
"Quel oiseau ?", "chaque étoile", "tout enfant",
Variés, utiles, et éloquents !

Un déterminant est à placer
Devant un nom commun, c'est machinal,
Tu ne peux pas les enlever,
Ils permettent de créer un groupe nominal.